# **POLITICA EXTERIOR**

VOL. XXX

NOVIEMBRE / DICIEMBRE 2016

**NÚM. 174** 



## CONTENIDO

6 Algo más que un cambio de liderazgo Editorial

## ACTUALIDAD

8 Carta de América: Un movimiento popular más allá de 2016 Jaime de Ojeda

EEUU debe analizar el movimiento político que Donald Trump ha iniciado entre los blancos de clase trabajadora y que ha polarizado el país.

14 Carta de Europa: La relación Rusia-Irán para Europa Kadri Liik

La Unión Europea no entiende la naturaleza ni los límites de la relación entre Moscú y Teherán, la nueva pareja de poder en Oriente Próximo.

22 Carta de China: El contencioso del mar del Sur Eugenio Bregolat

En los mares de China se juega la relación Washington-Pekín. EEUU debe evitar la paranoia mirando al futuro; China, mirando al pasado.

# 28 Nicaragua: país bolivariano, pero no del todo Salvador Martí i Puig

Daniel Ortega ha actualizado el caudillismo latinoamericano con la simultánea cooptación de las élites y los sectores más empobrecidos.

### 36 Congo incandescente

Xavier Aldekoa

Las reticencias de Joseph Kabila a dejar la presidencia amenazan con un nuevo estallido de violencia en el país de la guerra eterna.

## ESTUDIOS

#### 42 Prisionero de la Casa Blanca, pero líder global

Norman Birnbaum

Barack Obama deja un legado de intervencionismo modernizado en política internacional. Ha irradiado idealismo hasta el final. Fuera de su alcance quedaba crear el mundo nuevo que muchos esperaban.

### 56 Unas elecciones sobre la desigualdad

Richard V. Reeves

El sueño americano choca frontalmente con los índices crecientes de desigualdad en EEUU. Ni Clinton ni Trump han propuesto políticas serias para afrontar un problema que amenaza la estabilidad del sistema.

#### 64 Cómo volverse 'blanco' en Estados Unidos

Sarah Kendzior

La raza ha vuelto a ser utilizada como arma política en la campaña electoral. ¿Qué consecuencias tendrá la reciente manipulación del concepto 'blancura' en una sociedad caracterizada por la diversidad?

#### 74 Latinoamérica y las elecciones en Estados Unidos Peter Hakim

La política exterior de EEUU se verá afectada por una campaña que ha revelado los sentimientos antiinmigración de una parte importante del país. Latinoamérica, en cualquier caso, no será prioridad para Washington.

#### 84 La lengua como dilema hispano

Francisco Moreno Fernández

El español es la seña de identidad de la comunidad hispana en EEUU. El futuro de la lengua en el país no está garantizado y dependerá de su uso en la familia, la escuela y los medios de comunicación.

## 94 Una mejor manera de resolver la crisis de refugiados David Miliband

Vivimos el mayor éxodo de personas desde la Segunda Guerra mundial. La tarea de darles refugio recae sobre siete países relativamente pobres que acogen a más de la mitad de los refugiados del mundo.

## 108 Colombia tras el plebiscito: salir del atolladero

Los colombianos deben reabrir la negociación con las FARC para incluir algunas de las demandas implícitas en el voto del No. La dificultad está en negociar con un reloj que apunta a las presidenciales de 2018.

# Bancos regionales y el desarrollo en América Latina L. Enrique García

Los bancos multilaterales son fundamentales en la provisión de fondos para el desarrollo en las economías emergentes. Estas instituciones son además generadoras de conocimiento en su área de actuación.

# 124 Una relación más allá de la seguridad

Las relaciones España-EEUU son un ejemplo de los límites que impone el debate sobre el consenso y el disenso. Pese a un antiamericanismo intermitente, nadie cuestiona el peso de la relación bilateral.

#### 132 La influencia desde dentro

Cristina Crespo Palomares

El conocimiento mutuo entre EEUU y España dio un salto en los años cincuenta con los intercambios educativos del programa Fulbright.

#### 138 LIBROS: Sobre las huellas de Humboldt

Marcos Suárez Sipmann

La invención de la naturaleza reivindica el legado del primer ecologista.